
养老金有没有缺口，如
何实现保值增值， 退休金增
长机制如何建立，“双轨制”
怎样解决？ 记者专访了全国
政协委员、 人力资源和社会
保障部副部长胡晓义。

“2012年，我国城镇职工
基本养老保险基金收入1.97
万亿元， 支出1.55万亿元，当
期结余4191亿元， 累计结余
2.37万亿元。” 胡晓义说，“在
中央和地方财政补助支持
下， 总体上说养老保险基金
收入大于支出， 当期不存在

基金缺口问题。”
胡晓义坦言，随着老龄化程

度的提高———领钱的人相对
增多，缴费的人相对减少———基
金的压力会越来越大。

“首先是要扩大覆盖面。
第二是要加大财政投入。除此
之外，还要开辟新的资金渠道，
例如将国有资产的增值部分、
国有土地出让金等纳入。同时，
从2000年开始，中央已经在安
排战略性的储备，全国社会保
障基金目前已达近一万亿元
的规模。”胡晓义说。

“所谓‘双轨制’主要讲
的是待遇差的问题，实际上，
在中央文件和国务院的工作
安排里面都提出要改革完善
企业和机关事业养老保险制
度。”胡晓义说，“现在我们也
是按照中央和国务院的要求
在调查研究， 听取各方面的
意见。对于这方面的改革，我
们知道公众有很多的反映，
我们一样也很着急， 但我们
这次一定要力争改革能够成
功，不能做一个‘夹生饭’，半
道又退回来了。” ■据新华社

十二届全国人大一次会议
新闻中心13日邀请央行负责人
就“货币政策与金融改革”相关
问题举行记者会。中国人民银行
行长周小川13日表示， 今年2月
份我国CPI达到3.2%，高于预期，
表明通货膨胀需高度警惕。今年
货币政策将高度关注通货膨胀，
高度重视物价稳定。

结构性房贷调控加大力度

“有人说如果能实现经济
增长，通胀高一点也没什么。但
国际和中国经验表明， 这种想
法不一定对。”周小川说，从中
国的情况看， 中国的货币政策
高度关注通货膨胀， 高度重视
物价稳定。

根据政府工作报告， 今年我
国将继续实施稳健的货币政策，
广义货币M2预期增长目标拟定
为13%左右。

周小川说，从数量上看，今年
定13%左右的广义货币供应量预
期增长目标， 与去年和前年实际
实现的数字相比， 应该是趋于更
紧一点， 货币政策更强调中性的
取向， 调控目标更强调物价的基
本稳定。

而对于外界将中国接近百万
亿的M2总量形容为“堰塞湖”，
周小川表示， 中国M2的比重是
高， 但如果今后能够将M2的增
长率保持在合适的水平， 就不会
导致突发性的物价上涨。 因此，
M2的总量和“堰塞湖”不是一回
事。

对于房价，周小川说，我们有
一些结构性的政策， 几年前就已
经开始运用， 比如首付比例和专
门针对房贷的利率， 还有专门针
对房地产的一些价格调整措施，
这些措施还会继续使用， 有的还
会继续加大一定力度。 他说：“这
不是总量政策， 而是结构性的信
贷政策， 可以通过这个来实现控
制房价的目标。”

铁道部债务由公司继承

国务院机构改革后， 铁道部
政企分开， 外界关注铁道部万亿
债务将何去何从？对此，中国人民
银行副行长刘士余在发布会上回
答记者提问时说， 根据此次国务
院机构改革的方案， 铁道部政企
分开， 原来由商业银行向铁道部
发放的贷款以及铁道部发行的债
券， 铁道部下属企业从商业银行
拿到的贷款都由新组建的中国
铁路总公司继承。

“国家对铁道部原来的贷款
或债券等各项支持措施和支持政
策不变。”刘士余表示，商业银行
对铁路总公司的贷款、 各类机构
投资者持有的中国铁路总公司
的债券不会因为铁道部的改革
而改变信用状况。

刘士余指出， 下一步国家将
会采取综合性的措施支持铁路建
设、支持铁路的投资和融资。

■据新华社
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记者从十二届全国人大一次会
议秘书处获悉， 国务院机构改革和
职能转变方案拟作一处修改，将“国
家新闻出版广播电影电视总局”改
为“国家新闻出版广电总局”。

13日举行的十二届全国人大
一次会议主席团第四次会议经过
表决，决定将关于国务院机构改革
和职能转变方案的决定草案提请大
会全体会议表决。 ■据新华社

高度警惕通胀风险
用结构性信贷政策控制房价
央行：铁道部万亿债务由铁路总公司继承

十二届全国人大一次会
议新闻中心13日举行记者
会，民政部部长李立国，副部
长姜力、窦玉沛就“保障基本
民生，发展社会服务”的相关
问题回答中外记者提问。

社会组织可收养孤儿

“个人自行收养孤儿怎
样纳入到法律支持范围，保
证弃婴、孤儿的健康成长，是
目前面临的社会管理和服务
课题。”李立国说，初步措施
是， 对于具备条件的个人和
机构愿意继续收养的， 民政
部门采取合办和委托寄养方
式加强管理， 不具备养育条
件的由民政部门接手管理。

他表示， 社会组织参与
弃婴、 孤儿收养有利于儿童
福利机构的发展，在弃婴、孤
儿的教育、 医疗康复和成年
后就业、 住房保障方面也能
提供支持。“社会组织与民政

部门合办儿童福利机构，我
们也是欢迎的。”

攀比致殡葬价格扭曲

“基本殡葬服务收费标
准由政府定价， 接受政府主
管部门的价格监管。 费用是
合理的，比较低。”李立国说，
民政部近年来不仅制定了政
策指导意见， 还推进地方从
本地实际出发， 逐步建立惠
民殡葬政策。

窦玉沛说， 一些殡葬消
费具有从众和攀比心理，扭
曲了殡葬价格， 提醒社会应
理性消费殡葬服务。

社会捐赠纳入政府监管

李立国说， 按照公益事
业捐赠法规定， 在发生自然
灾害时， 政府及相关部门可
以接受社会捐赠资金。 这部
分资金将从三方面监督：一

是由民政部会同有关部门对
资金使用情况、 使用效果进
行专项检查。二是纪检监察、
财政、 审计等部门对捐赠资
金的划拨到位使用情况进行
专项审计、监察。三是民政部
门对捐赠资金使用， 在基层
单位和管理环节严格要求公
示。

他说， 此外还有大量公
益慈善组织接受和使用捐赠
资金， 对此民政部通过对社
会组织的监督来加强管理。

全国6亿农民参加直选

谈及我国农村基层民主
政治建设，姜力说，我国农村
58.9万个村委会98%以上实
行直接选举， 村民平均参选
率超过95%。到今年末，全国
将有6亿农民参加直接选举。
“这是世界上涉及人数最多
的直接选举。”

■据新华社

十二届全国人大一次会议14
日上午举行第四次全体会议，选举
第十二届全国人民代表大会常务
委员会委员长、副委员长、秘书长，
选举第十二届全国人民代表大会
常务委员会委员，选举中华人民共
和国主席、副主席，选举中华人民
共和国中央军事委员会主席；表决
关于国务院机构改革和职能转变
方案的决定草案。

下午，举行代表团全体会议或
代表小组会议，酝酿国务院总理的
人选，中华人民共和国中央军事委
员会副主席、委员的人选；酝酿协
商最高人民法院院长的人选、最高
人民检察院检察长的人选。

■据新华社

今日上午选举
国家主席、副主席

“国家新闻出版广电总局”
这样改，同意吗？

社会组织可参与弃婴孤儿收养
社会捐赠资金纳入政府监管

养老金暂无缺口，未来压力大 力改“双轨制”

本报3月13日讯 过度包装是
浪费，文山会海是浪费，公款吃喝
是浪费……今日， 全国人大代表、
中国电信湖南公司总经理、党组书
记廖仁斌建议立法严惩浪费。

廖仁斌说，中国在餐桌上被倒
掉的食物， 相当于2亿多人的一年
口粮。全国显示器、打印机、空调每
年待机浪费电能246亿度， 相当于
三峡发电量。全国农业灌溉用水有
效利用率只有30%，工业万元产值
耗水量高于发达国家50%以上，城
市生活用水浪费也触目惊心。而全
国一年三公消费超过9000亿元，节
约一半，就能建造15艘航母、购买
45万辆高档校车、修建4500公里地
铁、提供600万至850万人居住的廉
租房……

“超过九成的人认为公款吃喝
浪费最严重。我认为，节能意识淡
薄，缺乏法律制约，缺乏有效监管
都是原因。”廖仁斌建议，尽快研究
制定《反浪费法》及配套法规，建立
健全惩治和预防浪费问题的体系，
让浪费成过街老鼠，人人喊打。

■特派记者 曾力力 李国平 李琪

廖仁斌代表建议立法严惩浪费
三公经费省一半
能造15艘航母

3月13日，十二届全国人大一次会议在两会新闻中心举行记者会，中国人民银行行长周小川等答记者
提问。这是记者会结束后，周小川向记者挥手告别。 新华社 图
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